

# VIE & LUMIERE

N°129 - 4<sup>e</sup> trimestre 1990 - le N°10 Fr



CARAVANE ET CHRÉTIENS TZIGANES ANGLAIS

# REINHARD Antoine

## vaillant pionnier et Compagnon de Combat, nous a quittés et s'en est allé auprès du Seigneur

Notre frère Reinhard Antoine, surnommé «GAMIN», nous a quittés pour la patrie céleste, le mercredi 3 octobre 1990. Il venait de rentrer chez lui à la Ville aux Dames, près de Tours, et c'est là qu'il fut emporté par une crise cardiaque, alors qu'assis dans sa voiture il était en tête à tête avec son Dieu.

Son brusque départ endeuille aujourd'hui ses 13 enfants et 28 petits enfants, et tous les membres de sa famille, ainsi que toute notre Mission.

Le frère GAMIN a été membre du conseil de direction national de notre Mission pendant 25 ans, soit jusqu'à la fin de sa vie. Pendant ce temps, il a travaillé dans l'œuvre de Dieu en Suisse, puis en Italie, ou encore dans l'action sociale et l'information. Il a aimé l'œuvre de Dieu, et c'est sans compter qu'il s'est dépensé pour servir le Seigneur. Chacun se souviendra de son dévouement pour l'œuvre de Dieu, de sa joie d'être au service du Seigneur, et de son souci pour le bien de la Mission sur laquelle il veillait comme un père. Des centaines de Chrétiens et une centaine de prédicateurs se sont dérangés pour apporter le soutien moral dont avait besoin la famille, et pour saluer le départ d'un humble et authentique serviteur de Dieu.

*Les pionniers du début du Réveil Tzigane s'en vont : Mandz, Tutur... et tant d'autres... Mais la vie continue pour nous. La tâche n'est pas terminée. Notre mission, avec toutes ses obligations, doit se tourner vers l'avenir. Beaucoup de serviteurs de Dieu sont toujours dans l'action. D'autres encore se lèvent pour maintenir bien haut le flambeau de l'Evangile. Laissés en pleine action par ceux qui ont été rappelés pour la patrie céleste, c'est pour nous l'occasion de méditer sur ce texte :*

### «ALLEZ ET FAITES DE TOUTES LES NATIONS DES DISCIPLES...»

En reconstruisant ce texte de l'Evangile selon St Matthieu (28:19), j'ai envie de partager avec vous les quelques réflexions à propos de ce que le Seigneur Jésus a dit à ses disciples au moment où il partait au ciel.  
*«Allez, et faites de toutes les nations des disciples, les BAPTISANT au Nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit, et enseignez-leur à observer tout ce que je vous ai prescrit...»*

Le dernier message de Jésus à ses disciples nous laisse le sentiment qu'il relève d'une PRESSANTE URGENCE, et d'une IMPORTANCE CAPITALE.

L'obéissance à cet ordre a été compris de différentes manières depuis le début de l'ère Chrétienne qui fut l'âge d'or du Christianisme ; qu'il suffise de jeter un coup-d'œil sur le livre des Actes de Apôtres pour s'en faire une idée. Mais plus nous nous éloignons de la source, et plus nous nous rendons compte que l'Evangile a suscité en traversant les siècles, tantôt l'hostilité, puis la persécution, et quand il a été reçu, il a apporté avec le Salut, la paix du cœur et le pardon des péchés ; le bonheur réel. Mais il a aussi souffert et a été discrédité dans la manière selon laquelle il a été apporté aux autres ; soit par des religions d'état, soit par des religieux qui convertissaient les nations à la pointe de leurs épées. Faut-il encore rappeler que dans la chrétienté l'entente n'a pas toujours été au beau fixe, à cause de l'intolérance qui a marqué les siècles passés par les persécutions et les guerres de religions. Cependant l'ordre de Jésus n'a pas changé. Il peut se résumer en ces quatres mots : Allez... Faites... Baptisez... Enseignez. Beaucoup de gens pensent que le fait de vivre dans la période de la grâce suffit pour que chacun soit sauvé. Faisons tout de suite la part des choses car il faut à mon avis distinguer CHRISTIANISATION et EVANGELISATION. Je pense que c'est une grave erreur que d'imposer un christianisme à des gens dont le cœur et la foi ne sont pas engagés, n'étant pas «NÉS de NOUVEAU».

L'Evangélisation dépasse le stade de l'information et au moment où l'ECUMENISME tente de rapprocher les différentes confessions de foi, il reste néanmoins difficile de ne pas déduire de l'ordre de Jésus à ses disciples l'idée d'un «PROSELYTISME» car faire des disciples consiste aussi à prêcher l'Evangile avec son message complet. Faire des disciples, les baptiser, les enseigner, voilà un beau et grand programme. Etre un véritable disciple de Jésus consiste à faire sa propre expérience de la grâce, nistré, mais il reste simplement «UN ACTE D'OBEISSANCE ET L'ENGAGEMENT D'UNE BONNE CONSCIENCE AVEC DIEU» (1 Pierre 3:21). Je ne veux pas terminer ces quelques mots sans réaffirmer que l'ORDRE DE MISSION de Jésus à son Eglise consiste bien à ALLER, et GAGNER DES AMES AU SALUT, avant qu'il ne revienne chercher son Eglise. C'est donc PRESSANT. Allez et que Dieu vous encourage, et vous bénisse, chacun dans ses résolutions.



A droite, GAMIN

Photo prise en Août 90, à la Convention Nationale de St Quentin

Un beau ministère, un bel exemple aussi, celui d'une vie vécue entièrement pour le Seigneur et pour son œuvre. Il a combattu le bon combat, il a achevé la course, il a gardé la foi.... le Seigneur lui réservera la couronne de justice... 2 Tim. 4:7,8.

Puissions-nous chacun en tirer une belle leçon pour notre vie personnelle. Notre Mission restera toujours marquée par son souvenir.



# PORTUGAL



Il y a 4 ans (photo ci-dessus), nous sommes allés apporter notre concours à l'œuvre établie parmi les Gitans depuis une trentaine d'années. Il y a parmi les Gitans de ce pays un grand besoin spirituel. Les prédateurs ne sont encore qu'une cinquantaine. Nous avions pour projet de leur apporter la main d'association. Nous leur avions déjà apporté une tente pour évangéliser. Cette tente est un don de la Mission Tzigane de France. Nous l'utiliserons pour des campagnes d'évangélisation au printemps 1991 car nous avons formé le projet d'y retourner et de nous rendre aussi au Maroc où nous pensons qu'il y a des gitans. Nous voulons nous appuyer sur vos prières puisque c'est ensemble que nous travaillons pour le Seigneur. Il y a au Portugal environ 50.000 Tziganes et seulement 3000 à ce jour se sont convertis au Seigneur. Notre but est d'en amener d'autres à la lumière de l'Evangile.

Prédicateurs Jim, Kalo, Sylvain

## CONVENTION NATIONALE DE ST QUENTIN - Août 1990 et NOTRE PROPRIÉTÉ DE NEVOY DANS LE LOIRET

Les autorités municipales, préfectorales et gouvernementales nous ayant interdit de réaliser notre Convention Nationale sur notre priorité de 128 hectares, elles nous ont contraints de la faire dans un village, près de St Quentin, sur un terrain d'aviation militaire désaffecté. Il fallut tout organiser, installer 2 km de tuyaux pour amener l'eau, louer un groupe pour l'électricité, louer des toilettes chimiques imposées par les autorités départementales et tout cela pour une somme de 150.000 F. Cela nous ayant été imposé, le Gouvernement a consenti à nous accorder une subvention pour couvrir ces frais.

Il arriva environ 4.000 caravanes, soit une population d'environ 20.000 personnes sans compter les visiteurs non-

tziganes. Chaque jour, il y eut des réunions de prières, des études bibliques, des réunions de jeunesse, sous le grand chapiteau. La Convention se termina par un service de plusieurs dizaines de baptêmes dans un baptistère placé sur l'estrade.

Les autorités semblent favorables pour accorder le permis de construire de notre école biblique à Nevoy. Un plan va être soumis à la Préfecture par un architecte. Ensuite sera examiné si oui ou non la permission officielle sera donnée d'y tenir nos conventions nationales et internationales. Nous espérons être fixés à ce sujet vers la fin de l'année. Les prochaines revues «Vie et Lumière» vous informeront des décisions qui seront prises.

Pendant la Convention Nationale, vue partielle des prédicateurs lors de leurs entretiens. De gauche à droite, Djimy, Sannier, Gamin, Martin.



# LE PEUPLE ROM

par Stévo Demeter

Lors de la Convention Internationale du peuple Rom à Bad Hersfeld, en Allemagne, le Président Loulou DEMETER a mis particulièrement l'accent sur «L'évangélisation, vitesse grand V», pour y engager plus de 500 Roms

## • Appel de l'Amérique du Sud

Ricardo PAPADOPOULOS, le responsable de toute l'œuvre Rom en Amérique du Sud et pasteur d'une des deux assemblées Roms de Buenos-Aires (env. 200 membres), a lancé ce pathétique appel au secours pour l'évangélisation de l'Argentine et de toute l'Amérique du Sud :

«Aidez-moi. Envoyez des missionnaires. Priez pour nous !»

## • Mission de l'évangéliste FARDI en Argentine



Il y a environ 500.000 Roms dans l'Amérique du Sud et très peu d'ouvriers. Les frères d'Europe ont vivement été touchés.

Le frère FARDI ATANASIO, président des Pays Scandinaves, est allé un mois en Argentine. Prière pour les malades et évangélisation ont été sa mission quotidienne... «Mais ce n'est que le début d'un rassemblement», nous précise le frère FARDI.

«Six pasteurs et deux évangélistes sont insuffisants pour conquérir plus de 10 pays, aussi ai-je fait un appel lors d'une réunion où le Saint-Esprit a agi puissamment, et cinquante jeunes hommes se sont levés pour le service»

## • Interview avec le préicateur RICARDO



Ricardo, maintenant que tu es venu en Europe, quelles sont les décisions prises par les frères responsables ?

«Nous avons à cœur l'ouverture de sept annexes disséminées dans toute l'Argentine et dès notre descente d'avion, nous allons inaugurer une annexe à quarante kilomètres de Buenos-Aires dans une ville appelée MORENO où résident 3.000 Roms»

A combien estimes-tu la population Rom en Argentine ?

«16.000 environ (et seulement 1.700 baptisés fréquentant les six églises)»

Quel est ton souhait avant de reprendre l'avion qui te ramènera chez toi à Buenos-Aires ?

«Après avoir visité quelques-unes de vos assemblées en Allemagne, Suède, Belgique et Italie, j'ai été enthousiasmé d'entendre que votre plus profond désir est l'EVANGELISATION dans le monde entier de notre peuple. Je vous en supplie, aidez-nous à l'évangéliser par des prières, par l'envoi de missionnaires pour notre peuple dans toute l'Amérique du Sud. Je sais que bientôt d'autres portes vont s'ouvrir et notamment, je pense ici à tous ces pays de l'Est que vous n'avez pas pu visiter comme vous l'auriez voulu; mais l'heure est arrivée où les chaînes sont tombées et les ouvriers de la 11<sup>e</sup> heure envoyés».

## PARIS :

### • Une Rencontre Européenne

Le 5 octobre 1990, 7 prédateurs de toute l'Europe ont été rassemblés à Noisy-le-Sec sous la conduite de Loulou qui, après avoir écouté une merveilleuse étude biblique sur l'importance du serviteur vis-à-vis du peuple, ont pris cette importante décision, à savoir qu'ils se consacreront, avec leurs familles, à leurs actions missionnaires ; c'est-à-dire qu'ils partiront avec leurs femmes et leurs enfants habiter plusieurs mois dans les grandes villes des pays, tels que : la Hongrie, la Pologne, la Grèce, la Yougoslavie, la Roumanie.

*Pour les aider à partir, nous comptons sur votre participation financière. Précisez lors de l'envoi de votre offrande : «Pour les familles en partance pour les pays de l'Est».*

### • Visite de nos frères Suédois



Durant cette réunion des prédateurs, le 5 octobre dernier, un important groupe de frères sont venus de l'assemblée de Stockholm (Suède) et parmi eux un groupe de chanteurs et musiciens aussi sous la conduite des frères. Nous avons assisté à une merveilleuse mission de 3 jours dans laquelle nous avons été richement renouvelés par le Saint Esprit.

### • Les Roms de la région de Marseille

Le prédicateur ZANKO BEBI a été mandaté pour s'occuper de tous les Roms de la région du Midi, environ 2000. En effet, parmi ces Roms, très peu sont baptisés et beaucoup ont besoin d'être évangélisés. Aussi, le frère BEBI va-t-il passer l'hiver dans la région de Marseille et entreprendre une œuvre d'évangélisation parmi notre peuple.

SOUTENEZ-LE DANS VOS PRIERES.

### • La jeunesse Rom de Paris.

Les prédateurs responsables de l'église de Noisy-le-Sec, Jojo, Kolia, Lolia, Stévo travaillent maintenant de plus en plus sur la jeunesse. Beaucoup parmi ces jeunes se sont convertis à tel point que l'hiver dernier six frères ont été envoyés comme candidats. La jeunesse parisienne a vraiment besoin d'EVANGELISATION et de CONVERSION.

Aussi n'oubliez jamais que l'église a besoin de jeunes hommes pour propager l'Evangile de part le monde.

## RECOMMANDATIONS

Lorsque vous envoyez vos offrandes

- N'omettez pas d'écrire votre nom, votre prénom et votre adresse au dos des enveloppes, ceci pour éviter que le courrier soit égaré. Malheureusement il y a eu du courrier perdu par la poste. Si donc vous ne recevez pas d'accusé de réception, n'hésitez pas à nous écrire afin de faire des recherches. Par précaution n'envoyez pas de chèques en blanc.

- Au dos de vos mandats, de vos chèques bancaires ou virements postaux, indiquez pour quel besoin vous voulez que votre offrande serve, si vous désirez orienter votre don.

- Si vous avez pris un engagement en faveur de l'Inde, soyez gentils de nous rappeler à chaque versement si c'est pour un enfant, un étudiant, un prédicateur, une église. Merci.

L'administrateur J. Sannier

VIE & LUMIERE  
Les Petites Brosses  
45500 NEVOY

CCP 1249 29 H  
La Source (45)

## NOS FRERES ROMS DE POLOGNE

Suite à notre premier voyage, nous nous sommes rendus compte du grand besoin spirituel des Tziganes de ce Pays.

Nous y sommes donc retournés avec le feu du Seigneur dans notre cœur pour annoncer l'Evangile à notre peuple SINTI. C'est avec beaucoup de joie que nous avons retrouvé la famille MERSTEIN. Le père nous a reçus avec beaucoup d'émotion car il ne pensait plus nous revoir. C'est en larmes qu'il nous témoigna que les paroles de la grâce que nous lui avions apportées avaient porté du fruit car toute la famille avait accepté Jésus comme Sauveur.

Touché par notre visite, il voulait partager sa table avec nous. Nous savions qu'il ne possédait pas grand chose car on nous avait dit qu'il vivait avec une somme correspondant à environ 200 francs français. Devant cette situation, nous lui avons apporté notre aide. Nombreux sont les foyers qui sont dans cette situation... Ils ont besoin de nos prières.

Nous avons contacté beaucoup de Tziganes par le moyen d'adresses que nous avions en notre possession... Chaque prédicateur de l'équipe a apporté son concours en témoignant et en présentant le message du salut en Jésus à quelques familles très éloignées les unes des autres... A notre surprise, beaucoup de ceux que nous avions vus lors de notre premier voyage n'étaient plus chez eux. Ils avaient émigré vers d'autres pays depuis l'ouverture des frontières des Pays de l'Est. Ceux qui restaient n'avaient pas les moyens de partir à cause de leur extrême pauvreté...

Nous avons parcouru 5.000 kilomètres à travers le pays, témoignant, prêchant et distribuant des Bibles. Nous n'avons rencontré que très peu de SINTIS mais beaucoup de Roms... Les coeurs étaient ouverts à l'Evangile.

Notre désir pour 1991 c'est d'épauler en Pologne nos frères ROMS pour l'œuvre qui se prépare dans ce pays pour le peuple.

L'équipe était composée des prédateurs ABRAHAM, DJIMY, SAMI, PAYOUM, MOUKANE et CACHIEN.

Prédicateurs Roms



## Lisez et Diffusez les LIVRETS BIBLIQUES écrits par le pasteur Clément LE COSSEC !

- |                                |                                       |
|--------------------------------|---------------------------------------|
| N°1. Le Salut de l'Ame         | N°10. La vie après la mort            |
| N°2. L'Offrande biblique       | N°11. Le Don du Saint-Esprit          |
| N°3. La Sainte Cène            | N°12. Le message de Jésus-Christ      |
| N°4. Le Retour de Jésus-Christ | N°13. Le monde des Ténèbres           |
| L'Apocalypse pour demain       | Satan et les démons                   |
| N°5. Le Baptême biblique       | N°14. Le monde de la Lumière          |
| N°6. La guérison divine        | Jésus-Christ et les anges             |
| N°7. La Sanctification         | N°15. La Vocation de servir le Christ |
| N°8. Israël                    | N°16. Règne du Christ, Fin du monde   |
| N°9. L'Eglise                  | Jugement dernier et après ?           |

Les commandes sont à adresser à VERITES BIBLIQUES, 4 rue des Fauvettes 72000 Le Mans - Tél. 43.76.89.35 - CCP 1933 47 A, La Source (45)  
Chaque livret 15 F + 5 F de port - 10% de remise et franco pour les églises.  
Sylvain DEBONO (même adresse) est chargé des expéditions.

# LE PEUPLE

## DES CERISES AUX VENDANGES

### UNE FRUCTUEUSE TOURNÉE D'ÉVANGÉLISATION DE VILLE EN VILLE EN ÉQUIPE AVEC UNE TENTE

Après la retraite spirituelle au Centre National de Nevoy, le Seigneur nous a conduits dans la direction du Vaucluse où nous nous sommes installés pour faire la cueillette des cerises. A cette occasion nous avons monté une tente. Il y avait un groupe de 50 caravanes environ et nous avons fait des réunions tous les soirs. Nous nous sommes réjouis de voir la puissance de Dieu se manifester. Des malades ont été guéris et des vies transformées. Des gadgés (non gitans) sont venus et ont trouvé par le moyen de l'annonce de l'Evangile le salut en Jésus.

Après la cueillette des cerises nous nous sommes dirigés vers la ville de Uzes dans le Gard. Là nous avons aussi monté la tente. Des Man-ouches qui vivent là en maison sont venus aux réunions. Ils avaient autrefois écouté l'Evangile et ils s'étaient refroidis. Le Seigneur les a bénis et ils sont maintenant bien revenus dans la foi. De là nous sommes allés à Orange. Nous avons à nouveau monté la tente pendant 8 jours. Le Seigneur fut à l'œuvre, des malades furent guéris, des âmes converties et nous avons eu la joie de baptiser 6 personnes qui avaient reçu Jésus comme leur Sauveur. Ensuite nous sommes allés à Valence. Nous y avons aussi dressé la tente pendant 8 jours. Plusieurs personnes, des gadgés, sont venus écouter la Parole de Dieu. Le Seigneur nous a aussi bénis à chaque réunion. Nous avons poursuivi notre voyage jusqu'à Saint-Etienne. Malgré le vent violent nous avons pu monter la tente et tenir plusieurs réunions. D'autres caravanes vinrent se joindre à nous. Après une autre mission à Roanne, nous sommes allés à la Convention près de St-Quentin, nous arrêtant à Autun, Chaumont, Commercy, dans la Meuse. Partout nous avons planté notre tente et prêché l'Evangile. Des gitans et des non-gitans ont pu ainsi être sauvés en écoutant la Parole de Dieu.

Nous remercions le Seigneur de nous avoir bénis dans toutes ces missions d'évangélisation.

Il y avait aussi des réunions de jeunesse sous la tente par les prédateurs Bino, Josué et Mael et des candidats au ministère. Il y avait environ une centaine de jeunes aux réunions. Une trentaine furent baptisés dans le Saint-Esprit, et quatre furent baptisés dans l'eau. Au cours des réunions plusieurs personnes furent guéries et des familles converties. A Dieu soit la gloire !

Il y avait dans l'équipe : Fanfan, Bino, Roucoucou, Josué, Bizou, Titi, des frères anciens et des élèves de l'Ecole Biblique.

Service de six baptêmes à Orange



### MISSION AVEC 400 CARAVANES PENDANT LES VENDANGES



Les Prédicateurs

C'est le 5 septembre au début des vendanges qu'une mission a été organisée dans la ville d'Epernay (Marne) où 400 caravanes environ se sont rassemblées autour des DEUX tentes mises bout-à-bout.

Plusieurs prédicateurs furent présentés à cette rencontre d'une semaine.

Des centaines de personnes se pressaient chaque soir pour entendre le message de la Parole de Dieu.

Cette mission fut dirigée par les frères Wintrestain Georges, Lili Lagréne, Fanfan Daubert, Elfrick Patsi, et plusieurs autres prédicateurs, ainsi que plusieurs étudiants et candidats.

Les réunions furent très suivies, le Seigneur a particulièrement béni la réunion de la jeunesse, une douzaine ont été baptisés dans le Saint-Esprit et une quinzaine baptisés dans l'eau.

Les messages furent vivants, et la dernière soirée s'est terminée vers une heure du matin avec une étude en tandem avec les frères Payon et Balo sur le thème du «Retour de Jésus».

Chacun gardera de cette mission un souvenir bénit à la gloire du Seigneur.

Wasso Ferret

Service de baptêmes à Epernay



# MAN-OUCHÉ

ORLEANS

Une famille entière gagnée à Christ



Toute la famille baptisée : père, mère, enfants et belle-filles. A d., Bitaille et Ladaire.

Nous avons la grande joie de vous informer de la conversion d'une grande famille qui n'avait pas encore été touchée par l'Evangile ; c'est la famille « GALLET » qui habite le secteur de la ville d'Orléans. Après avoir écouté le message de l'Evangile plusieurs se sont convertis au Seigneur, et treize personnes ont pris le baptême en s'engageant à suivre le Seigneur. A Dieu soit toute la Gloire.

Les prédateurs Bitaille et Ladaire

## IRLANDE

Les résultats ont dépassé nos espérances

Nous sommes retournés au mois de Juin de cette année en Irlande avec une équipe de sept frères, en caravanes avec nos familles. Il se joignit à nous une autre équipe venue d'Angleterre et qui avait déjà participé avec nous au premier effort d'évangélisation. Ils étaient environ une quinzaine de foyers.

Nous avions donc la possibilité de faire quelque chose d'important et nous avons monté la tente à trois endroits différents : CAL-WAY, CORK, DUBLIN. Les résultats ont dépassé nos espérances car à chacune de ces missions Dieu agissait puissamment dans les coeurs qui se tournaient vers Lui.

A CORK, la tente était trop petite. Il nous fallait « RALLONGER NOS CORDAGES ». C'est avec joie que nous voyons l'Evangile progresser dans ce pays parmi notre peuple. Les TRAVELLERS en Irlande sont un peuple rejeté, oublié de toutes les églises, mais Dieu ne les a pas oubliés. Nous croyons qu'il y a un peuple nombreux à sauver en Irlande parmi les gens du voyage.

Une autre mission d'évangélisation aura lieu en 1991. Dès maintenant préparons-la ensemble dans la prière.

Les prédateurs Paul, Christian et Michel

Baptême à Epernay



PERPIGNAN

Un nouveau souffle de réveil



(X) Le père

Il vient d'y avoir un nouveau réveil à Perpignan parmi le peuple gitan espagnol. Dieu s'est manifesté par une guérison dans un membre d'une famille. Le père de famille est sur la photo entre moi et Joseph. Sa compagne dût entrer à l'hôpital à la suite d'une grande baisse de tension. Son mari, dans sa détresse, envoya son fils me chercher. J'ai accouru à l'hôpital et j'ai prié pour elle au Nom du Seigneur. Le lendemain le docteur, après l'avoir examinée, lui dit : « Madame vous êtes passée de la mort à la vie ». Suite à ce miracle, toute la famille s'est convertie au Seigneur, et elle s'est faite baptiser. Ainsi, il y a une nouvelle église dans le quartier du Haut Vernet, dans la maison de ce frère. Souvenez-vous de nous dans vos prières et si vous passez à Perpignan, venez nous voir.

Prédicateur Salguero Toni

La famille au moment du baptême



## FAITES CONNAÎTRE À VOS AMIS CHRETIENS « VIE & LUMIÈRE »

Offrez-leur un abonnement pour 1991

La revue VIE ET LUMIERE, aspect très important de notre ministère, constitue un lien entre les chrétiens qui prient et aident par leurs offrandes les ouvriers engagés dans le champ de mission dans de nombreux pays. La revue informe des résultats obtenus et des futurs projets. Nous voulons être de bons gérants de vos dons et nous voudrions être sûrs de votre désir de recevoir notre revue. Aussi, si vous ne voulez plus la recevoir, renvoyez-nous ce numéro en écrivant sur l'enveloppe « Refusé ». Mais, si vous voulez offrir un abonnement à un ami, veuillez noter ses coordonnées ci-dessous, en lettres capitales :

NOM \_\_\_\_\_ Prénom \_\_\_\_\_

Adresse \_\_\_\_\_

Code postal \_\_\_\_\_ Ville \_\_\_\_\_

et envoyez ce bon à :  
Mme VERGER Janine - Souligné-Flacé - 72210 La Suze

# COMMENT VAINCRE LA PEUR ?

## 1. LA PEUR FACE AU DANGER

Il est un récit que ma monitrice, Melle Biolley, m'apris lorsque enfant j'allais à l'école du dimanche de l'Eglise Evangélique du Havre. C'est celui de la victoire remportée de David sur le géant Goliath, que tous les enfants aiment à entendre.

Goliath, vêtu de son armure sema la panique dans le camp d'Israël. En le voyant, tous s'ensuivirent saisis d'une grande frayeur... C'est alors qu'arriva un jeune homme blond, beau de figure, sans arme. Il alla choisir dans le torrent cinq pierres bien polies qu'il mit dans sa gibecière de berger et dans sa poche. Puis, sa fronde à la main, il se mit à courir sur le champ de bataille, face à Goliath, dès que celui-ci se mit en mouvement. Sûr de lui, nullement effrayé, confiant en son Dieu, il dit au géant qui le narguait : «Moi je marche contre toi au nom de l'Eternel... car la victoire appartient à l'Eternel». Et, avec une seule pierre qui frappa le Philistin en plein front, il le terrassa et lui ôta la vie (1 Samuel 17:24).

La fuite n'exclut pas le danger. Le mal est là, réel, effrayant, écrasant parfois. Conscients de notre faiblesse, la peur nous saisit, nous aveugle, nous fait grossir l'obstacle, mais, heureusement il y a, avec nous qui croyons, la présence de Jésus, Fils de David et Fils de Dieu. C'est lui qui vient à notre secours. La victoire Lui appartient et Il nous en fait bénéficier. Chaque fois que l'épreuve surgit sur notre chemin, pensons à Lui et affirmons, comme le fit David, que «la victoire appartient à Dieu» et j'ajoute par JESUS-CHRIST et en SON NOM.

## 2. LA PEUR DE LA MORT

Plus tard, après sa victoire sur Goliath, David demeura dans le pays même des Philistins, à Tsiklag, pendant un an et quatre mois... Il y avait dans la maison une peuplade, les Amalécites, qui, lors de l'absence de David et de son armée, firent une incursion dans la ville. Ils la détruisirent, l'incendièrent et emmenèrent prisonniers femmes et enfants, y compris les deux femmes de David. En apprenant ce terrible drame, ses hommes parlèrent de le lapider. A ce moment-là, devant cette menace de mort, David fut dans une grande angoisse, puis, le texte biblique dit qu'il «reprit courage en s'appuyant sur l'Eternel son Dieu...» (1 Samuel 30:6). Il partit à la poursuite des ennemis, les battit et délivra tous les captifs.

David, victorieux de Goliath, n'en était pas moins un homme de la même nature que tous les hommes. Affronté à une tragique situation apparemment sans issue, il connut l'angoisse, mais il sut aussitôt reprendre courage en comptant sur Dieu. Son exemple nous confirme que Dieu n'abandonne jamais ceux qui se confient en Lui. David ne le dit-il pas à Dieu au Psaume 56:4 : «Quand je suis dans la crainte, en Toi je me confie» et au Psaume 23:4 «Quand je marche dans la vallée de la mort, je ne crains aucun mal, car Tu es avec moi» et Psaume 27:1 «L'Eternel est mon soutien, de qui aurai-je peur?»?

La peur est apparue chez l'homme dès le début de sa création. Il était alors dans le jardin d'Eden, le Paradis terrestre, duquel sortait un fleuve se divisant en quatre bras. L'un d'eux s'appelle l'Euphrate et traverse l'Irak dont on parle tant de nos jours.

Dès sa désobéissance à l'ordre divin, Adam voulait fuir Dieu avec lequel il était en communion et il se cacha au milieu des arbres du jardin.

- «Où es-tu?», lui demanda Dieu.

Il répondit :

- «J'ai entendu ta voix dans le jardin et J'AIE PEUR, parce que je suis nu, et je me suis caché.» De quoi Adam eut-il peur : du châtiment ?

Son attitude ne nous fait-elle pas penser à l'enfant qui, après avoir fait une bêtise, se cache pour que son papa ne le découvre pas. Non pas qu'il ait peur de son papa, mais de la fessée !

Conscient de sa faute, Adam est également conscient des conséquences qui vont en résulter.

David avait compris cela pour lui-même et il dit au Psaume 38:19 «Je reconnaiss mon iniquité. Je suis dans la crainte à cause de mon péché.»

La peur du châtiment, des tourments dans l'au-delà à cause de ses péchés, existe au fond du cœur de l'homme, même s'il déclare par sa bouche qu'il n'y croit pas. Jésus est venu sur cette terre pour chasser la peur du cœur de l'homme et lui dire : «Je suis venu, non pour juger le monde, mais pour SAUVER le monde.» (Evangile de Jean 12:47)

Pour cela il a donné sa vie, il s'est offert en victime expiatoire, portant en son corps sur le bois nos péchés. C'est pourquoi la peur de l'au-delà n'existe pas chez tous ceux qui croient que Jésus a subi sur la croix le châtiment à leur place. La Bible nous certifie que cela est une réalité par cette parole : «Il n'y a donc maintenant aucune condamnation pour ceux qui sont en Jésus-Christ.» (Romains 8:1)

### 3. LA PEUR DES FANTÔMES ET DES RÉALITÉS

Sur le lac, la nuit, les apôtres avancent péniblement en ramant, la barque étant ballotée par les flots. Le Seigneur les a laissés partir sans lui, pour se rendre seul sur la colline prier jusqu'à une heure tardive. Il les rejoint dans la nuit, marchant sur l'eau. Discernant dans l'obscurité une forme humaine, mais ne sachant pas que c'est Jésus, car ils ne s'attendent pas à le voir marcher sur la lac, les Apôtres ont très peur. Dans leur frayeur, ils poussent des cris et hurlent : - «C'est un fantôme !»

Aussitôt Jésus leur dit : «Rassurez-vous, c'est moi, N'AYEZ PAS PEUR.» (Matthieu 14:27)

Peur des fantômes ! Cela existe encore aujourd'hui. Les Tziganes les nomment «moulés» dans leur langue romanès. Ils disent «moulo» quand il n'y en a qu'un seul. Lors d'un séminaire biblique à Rennes, j'avais demandé aux chrétiens de loger des Tziganes dont deux furent invités par une veuve. Elle les mena à la chambre et leur désignant le lit, elle leur dit : «c'est là que mon mari est mort». Les deux Tziganes n'osèrent rien dire à la sœur, mais ils tremblaient en eux-mêmes, «la peur au ventre», se demandant si le «moulo», le fantôme du mort, n'allait pas venir leur rendre visite la nuit. Ils s'allongèrent malgré tout sous les couvertures, l'un près de l'autre. Ne trouvant pas le sommeil dans l'obscurité totale, l'un d'eux se mit à bouger et à toucher son camarade qui s'écria «c'est le moulo !»

J'ai bien connu des histoires de ce genre racontées par les Tziganes. Cette peur les poursuivait de père en fils. Autrefois les apparitions de fantômes étaient le sujet des conversations, le soir, autour des feux de camp. La foi en Jésus-Christ les a à peu près libérés de cette peur des revenants.

Nous nous enfermons parfois dans des peurs à cause des influences reçues, des légendes sans fondement. Qu'elles que soient vos peurs, ce qui importe c'est de savoir que le Christ est présent avec vous. «C'EST MOI», dit-il à ses disciples. Il a tout pouvoir, celui de marcher sur l'eau et celui de vous en faire bénéficier.

- «Seigneur, si c'est toi, lui dit Pierre, ordonne que j'aille vers toi sur les eaux.»

Quel courage ! Il sortit de la barque. Quelle foi ! J'avoue que je serai resté dans la barque comme les onze autres apôtres. Lui se mit à avancer sur l'eau comme son Maître. Les lois de la nature faisaient place à la loi du miracle. Au départ Pierre avança les yeux fixés sur la silhouette de Jésus qu'il distinguait dans la pénombre de la nuit. Puis, à un moment donné, il prêta attention à la force du vent, aux vagues et il prit peur. Il s'arrêta et commença à s'enfoncer. Se

voyant couler et ne sachant sans doute pas nager, il s'écria «Seigneur sauve-moi !»

Nos élans de foi nous font faire des prouesses et lorsque nos regards ne se portent plus sur Jésus, mais sur le mal effrayant, le danger menaçant, nous oublions l'appel du Maître qui nous dit «Viens !». Comme il le dit à Pierre. Nous nous arrêtons au lieu d'avancer encore et nous commençons à couler. Nous laissons vagabonder nos pensées ailleurs que sur la Parole de Jésus. Nos raisonnements remplacent les promesses de Jésus. Lorsqu'il nous appelle, nous faisons quelques pas vers lui, puis nous écoutons d'autres voix, nous lisons des livres qui nous troublent et font naître en nous le doute. Quand nous sentons que nous commençons à nous enfoncer dans les mauvais éléments qui, tels le vent violent, nous frappent, ressaisissons-nous et crions au Seigneur. Confessons-lui notre peur. Dans sa miséricorde, il étendra sa main et nous fera surmonter les obstacles tout en nous sermonnant



Le Golgotha (Lieu du Crâne), à Jérusalem.

avec douceur par ces mots : «Pourquoi as-tu douté ?», ou encore «Pourquoi avez-vous peur, gens de peu de foi ?» (Matthieu 8:26)

Oui, pourquoi ? Trop souvent parce que nous n'avons pas gardé nos regards fixés sur Jésus et que nous avons laissé nos oreilles écouter le vent des pensées négatives plutôt que le souffle béni des promesses divines.

«Ne crains pas, crois seulement» (Marc 5:36), c'est le mot du Christ que nous avons besoin d'entendre dans toutes les occasions difficiles de la vie.

#### 4. LA PEUR, LA PRIÈRE, LA CONFIANCE

Lorsque les Israélites arrivèrent face à la Mer Rouge, sous la direction de Moïse, ils virent dans le lointain l'armée du Pharaon lancée à leur poursuite et ils eurent une grande frayeur.

Des cris montèrent vers Dieu. Coincés entre la mer et l'armée ennemie, le peuple d'Israël commença à se lamenter et à blâmer Moïse de l'avoir entraîné dans cette aventure tragique.

S'appuyant sur les révélations qu'il avait reçues de Dieu lui-même, Moïse avait la certitude que Dieu interviendrait en faveur de son peuple auquel il dit : - «Ne craignez rien, rester en place et regardez la délivrance que l'Eternel va vous accorder en ce jour... L'Eternel combattrra pour vous, et gardez le silence.» (Exode 14:10-14)

C'est parfois dans des situations humainement sans issue que Dieu manifeste sa gloire en nous délivrant. Quand la peur de ne pas s'en sortir nous saisit, imitons le peuple d'Israël sur les deux points mentionnés : 1. Crions à Dieu - 2. Gardons le calme et la confiance jusqu'à la délivrance.

La Bible ne dit-elle pas : «C'est dans le calme et la confiance que sera votre force.» (Esaïe 30:15) ?

Le peuple écouta Moïse, suivit ses instructions et le miracle s'accomplit : la mer se sépara en deux, le peuple la traversa à sec et l'armée égyptienne qui les suivait fut engloutie.

Dieu aussi peut ouvrir devant nous un chemin, faire tomber des murailles, déplacer des montagnes de difficultés. Il combat pour nous. L'Apôtre Paul en fit l'expérience maintes fois et il pouvait dire avec conviction : «Dieu nous fait toujours triompher en Christ» (2 Corinthiens 2:14)

C'est vrai pour tous ceux qui se confient en Dieu. «Ne craignez rien, regardez la délivrance».

#### 5. L'ANGOISSE DES NATIONS A LA FIN DES TEMPS

Jésus, prédisant la fin des temps dans lesquels nous

sommes, dit «Il y aura de l'angoisse chez les nations... Les hommes rendant l'âme de terreur dans l'attente de ce qui surviendra pour la terre...» (Luc 21:25-26) De nos jours, la peur envahit toutes les nations, elle atteint les grands et les petits, les chefs militaires et le peuple. Selon l'Apocalypse, le moment viendra où tous diront aux rochers : «Tombez sur nous et cachez-nous devant la colère de l'agneau (Jésus) car le grand jour de sa colère est venu et qui peut subsister?» (Apocalypse 6:12-17)

Les hommes ont peur de leurs armes nucléaires qui, de plus en plus, pullulent sur la terre dans les silos à fusées, dans la mer, à bord des sous-marins, dans les airs suspendus à des satellites. Pour se protéger, ils construisent des abris anti-atomiques et distribuent, comme en Israël, des masques anti-armes chimiques et biologiques. Ils ont peur de voir les lois de la nature bouleversées, les glaces des pôles se fondre et envahir les terres. Ils ont peur de la pollution des fleuves et des rivières, peur de manquer de pétrole, peur de l'affondrement de l'économie mondiale, peur de nouveaux «Tchernobil»... Tout le monde a peur.

L'angoisse actuelle des nations constraint l'ONU à prendre des «résolutions» pour tenter d'éviter une catastrophe mondiale, mais cela n'empêchera pas la venue de la «ruine soudaine» dont parle la Bible. A nous, qui croyons en Dieu et qui sommes sauvés, Jésus dit : «Prenez courage car j'ai vaincu le monde.» (Jean 16:33), «Croyez en Dieu et croyez en moi... Je reviendrai et je vous prendrai avec moi.» (Jean 14:1-3), «Quand ces choses commenceront à arriver, redressez-vous et levez vos têtes, parce que VOTRE DELIVRANCE APPROCHE.» (Luc 21:28)

Si l'angoisse, la peur, l'inquiétude, la dépression, le découragement, pèsent lourdement sur votre cœur, faites vôtre ce texte d'Esaïe 41:10, et apprenez-le par cœur :

«Ne crains rien, car je suis avec toi,  
Ne promène pas des regards inquiets,  
Car je suis ton Dieu.  
Je te fortifie, je viens à ton secours,  
Je te soutiens de ma droite triomphante.»

Clément LE COSSEC



Jérusalem, pierre pesante pour toutes les nations  
(Zacharie 12)  
Au fond, le dôme de la Mosquée d'Omar.

A TOUS NOS LECTEURS, LA REDACTION SOUHAITE

UN NOËL BÉNI ET

UNE HEUREUSE ANNÉE AVEC CHRIST !

«Le Seigneur est proche,  
Ne vous inquiétez de rien.»

(Philippiens 4:5-6)

# VIE DE MISÈRE - PRISON - DEUIL

Puis, une nuit, on a frappé à la porte de ma caravane et...

*Histoire d'un jeune tzigane Irlandais de 26 ans, du groupe que l'on nomme en anglais les «Travellers», c'est-à-dire les «Voyageurs». Le récit de sa vie est bouleversant : il connut la prison une première fois en 1978 et il y a passé 8 ans.*

«Je m'appelle Steven McCarthy. Je suis né dans une grande famille de «Travellers». Depuis l'âge de 10 ans j'étais en conflit avec la police et j'ai passé 8 ans en prison.

Quand j'étais petit, je n'ai jamais connu l'amour de mon père ou de ma mère parce qu'ils étaient alcooliques. Je me souviens ne les avoir jamais vus quand ils n'étaient pas ivres.

En 1975 mon frère est mort d'une manière tragique en prison, et ceci m'a donné une grande haine pour la police, les gardiens de prison et la loi.

En 1978 on m'a mis en prison pour vol. Ce fut une période très difficile pour moi parce que j'avais toujours des ennuis, même en prison.

Quand je sortis de là je buvais beaucoup. Peu de temps après j'ai rencontré la petite amie de mon enfance, Mary Bridget.

Nous sommes partis pour l'Angleterre où nous avons habité ensemble et notre premier fils, Mike, est né. Mais en Angleterre nous continuons notre vie dans l'alcool, le vol, et la violence. Une nouvelle fois j'eus des ennuis avec la police.

Après quelques temps nous sommes revenus en Irlande, à Limerick. Quand notre second fils, Patrick, est né, Mary souffrait de dépression et devait aller à Limerick pour se faire examiner.

Le jour avant, nous buvions un verre dans un pub de la ville. Mary me dit qu'elle allait rentrer mettre Mike au lit et qu'elle me verrait plus tard. Hélas, je ne l'ai jamais revue vivante. Après son départ, je suis allé à nouveau au pub. C'est là que la police est venue m'annoncer que Mary Bridget s'était noyée. Ils m'ont emmené à la rivière Shannon près des docks de Limerick et devant mes yeux ils ont sorti ma femme de l'eau.

Pour moi c'était la fin du monde et j'ai pleuré pour ma femme. Je me suis évanoui. Des femmes se sont occupé de mes enfants. On m'a emmené à l'hôpital où se trouvait la seule femme que j'aimais au monde, raide morte sur une table en marbre. J'ai crié à Jésus, «Pourquoi m'as-tu fait ça ?»

Pendant deux jours j'ai bu sans arrêt et j'ai avalé des cachets. Finalement j'ai essayé de suivre Mary en me jetant à l'eau, avec l'espoir de mourir aussi. Mais deux hommes en bateau m'ont tiré de l'eau et m'ont sauvé. Les choses allaient de pire en pire, je buvais, je me battais. Cependant je m'efforçais de prendre soin de mes deux petits garçons.



Alors, une nuit, comme j'étais assis dans ma caravane, on a frappé à la porte. C'était un jeune homme qui m'a dit qu'il était chrétien. Il m'a raconté comment Jésus l'avait sauvé et avait transformé sa vie. Il m'a dit aussi que Jésus m'aimait. J'avais de la peine à le croire. Quinze jours après je l'ai rencontré de nouveau et je lui ai raconté tous mes malheurs. Il m'a montré la Parole de Dieu et ça m'a touché au cœur. A partir de ce moment, j'essayais de prier. Toutefois j'étais très déprimé et vivais dans le péché.

Une nuit, les choses allaient si mal que les paroles du jeune homme me sont revenues à l'esprit : «Jésus t'aime, Steven.» Je suis tombé à genoux et j'ai crié à Dieu, je lui ai demandé de me pardonner mes péchés et de me donner une nouvelle vie. C'est ce qu'il a fait. Le lendemain matin je me suis réveillé avec une telle joie dans mon cœur que je ne peux pas la décrire.

Depuis cette nuit, il y a quatre ans, je n'ai plus regardé en arrière. Toute ma vie a été transformée par la puissance du Seigneur.

Il me restait encore un mois de prison à faire. Deux ans après avoir donné ma vie au Seigneur, j'ai dû faire mon temps en prison. Je suis rentré en prison, mais j'étais alors un chrétien né de nouveau, et avec la grâce de Seigneur j'ai passé ces quatre mois à raconter aux gardiens combien Jésus les aimait. Et maintenant je les aime avec l'amour de Jésus. J'ai aussi témoigné aux prisonniers. Je leur ai parlé de l'amour de Jésus pour eux. Notre Sauveur est plein d'amour et de pardon.

Depuis que je suis sorti de prison, je parle de Jésus aux jeunes et j'ai des réunions chaque semaine dans ma petite maison. J'ai le cœur gros pour ces jeunes car je sais que sans Jésus ils finiront comme moi.

Jésus m'a guéri de toutes les blessures du passé. Il m'a donné de l'amour pour la police, qui sont devenus mes amis et me parlent dans la rue.

Ceci est mon témoignage. J'ai maintenant 26 ans. Je veux vous dire que quels que soient vos problèmes, Jésus en est la solution. Personne d'autre n'en est capable. J'ai tout essayé dans le passé mais seul Jésus a pu me donner ce dont j'avais besoin : l'amour, la joie, l'espoir et surtout la vie éternelle.

J'espère que mon expérience vous aidera. Je tends mes bras vers vous avec tout l'amour de Jésus. Souvenez-vous de moi quand vous priez !»

Témoignage recueilli en Irlande  
par les prédicateurs Christian, Paul et Michel

# VIE & LUMIERE

45500 NEVOY - CCP 1249 29 H LA SOURCE (45)

## CONSEIL DE DIRECTION NATIONAL

Président : Meyer Georges  
Vice-président : Martin Honoré  
Secrétaire : Ferret Wasso  
Trésorier général : Sannier Jacques  
Conseillers : Colombar Finance,  
Lagréné André, Demeter Robert,  
Rufer Justin, Mayer Jean-Adolphe,  
Sabas Talis, Zanellato René

## COMITE D'ORGANISATION ET DU SERVICE D'ORDRE DES CONVENTIONS

Hoffmann Pierre, directeur  
Charpentier Johnny, Debarre Joseph  
Baumgarten Tarzan, Leman Bébé

## COMITE POUR LA JEUNESSE

Baumgarten Vincent, Binbin et Manu

## ACTION SOCIALE

Charpentier Robert, président  
Christian D'Hont, secrétaire

## SECRETARIAT NATIONAL

Ferret Wasso - Tél. 40.86.74.61  
17 bd de la Libération - 44220 Coueron

## SECRETARIAT INTERNATIONAL

Le Cossec Jean - Tél. 43.87.14.24  
La Pêtrie - 72230 Guecelard

## COMITE DE RÉDACTION

Le Cossec Clément - Tél. 43.75.65.05  
24 rue du Soleil - 72100 Le Mans  
Ferret Wasso - Tél. 40.86.74.61  
Demeter Stévo - Tél. 16-1 / 48.94.36.57  
5 ave Général Marbot - 93250 Villemomble  
Le Cossec Etienne - Tél. 43.21.19.15  
13 rue des Peupliers - 72177 Spay

## COORDINATION INTERNATIONALE DES GROUPES

Meyer Georges, Sintis, Man-ouches, Yéniches  
Demeter Robert, Roms  
Jimenez Diégo, Gitanoz

## AUMONERIE EVANGELIQUE TZIGANE

Christian D'Hont, aumônier

## INFORMATIONS ET RELATIONS EXTERIEURES

Welty Charles

## ECOLE BIBLIQUE : CORPS ENSEIGNANT

Le Cossec Clément, Théom Denis,  
Meyer Georges, Welty Charles,  
Ferret Wasso, Lagréne André.

## Abonnement et changement d'adresse

Verger Janine - Tél. 43.88.18.20  
Souligné-Flacé - 77210 La Suze

Expédition : Debono Josiane

La revue «VIE & LUMIERE» est publiée en d'autres langues : Allemand, Anglais, Finlandais, Hollandais, Italien, Espagnol. Pour obtenir les adresses, écrire au Secrétaire International.

Tout don vous abonne automatiquement à la revue.

**Les abonnements et les offrandes** en faveur de l'Œuvre Missionnaire seront reçues avec reconnaissance aux adresses suivantes :

### FRANCE :

Le N°10 F. Abonnement 40 F.  
CCP «VIE & LUMIERE»  
1249 29 H La Source (45)  
45500 NEVOY

### BELGIQUE :

Le N°70 FB. Abonnement 280 FB.  
CCP Bruxelles 000-0360044-77  
Administrateur : Courtois P.  
132 rue de Landelies  
B - 6110 MONTIGNY-LE-TILLEUL  
Tél. (071) 51 75 39

### SUISSE :

Le N°3 FS. Abonnement 10 FS  
CCP Lausanne 10-4599-4  
Administrateur : Ricci Michel  
22 B, ave Louis-Yung  
CH-1290 VERSOIX  
Tél. (022) 55.19.29

### CANADA :

Le N°2 \$. Abonnement 8 \$  
Administratrice : Mme Latendresse  
CP 84 - 1487 rue Papineau  
P.Q. H2K 4H5 Montréal. Canada



## CONSEILS AUX ABONNÉS

- Pour tout changement d'adresse, joindre l'ancienne enveloppe et mentionner dessus la nouvelle adresse.
- Lors de votre abonnement, ne pas oublier de mentionner Monsieur, Madame ou Mademoiselle et d'indiquer le code postal.
- Libérez vos chèques au nom de «Vie et Lumière».
- N'oubliez pas de mettre votre adresse sur vos lettres et au dos des enveloppes.
- Offrez un abonnement à vos amis chrétiens